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节俭朴素践初心
“出发时没有迎送，驻地没有挂条幅，会

场没有摆鲜花，这次到北京开会，一路上都能

感受到简朴的会风，让我觉得更加亲切、自

然。”十九大代表、河南省辉县市张村乡裴寨

村党总支书记裴春亮说，党的十九大给全国

节俭办会树立了良好榜样。

在北京会议中心，走进代表们的房间，记

者看到房间内没有配备一次性用品，取而代

之的是可以重复使用的牙刷、梳子等。

“我们在房间用品配备上遵循简洁实用

原则，保证正常使用，不铺张浪费。”北京会议

中心主任李刚说。

在参加分组讨论时，十九大代表、山东省

兰陵县卞庄街道代村社区党委书记王传喜注

意到，桌上摆放的铅笔上印着一行小字：

“100%废旧报纸制造”。

“笔、纸张都是绿色环保的，会场还提供

了一些公用的办公用品，如胶水、订书机等。

整个会场没有摆放鲜花、绿植。一日三餐都

是在驻地吃自助餐，既合口味又很简单，保质

保量也不浪费。”王传喜代表感言，“这样非常

好，是节俭务实精神的生动体现。”

简朴之风，也体现在会场之外。

会务工作人员介绍，来京报到时，代表团

乘坐的都是普通航班、普通列车车次，享受的

是与其他旅客同样标准的服务，有的代表团

集体乘坐汽车抵达驻地；会务用车来自社会

租用，车辆数量进行了大幅压缩，各代表团之

间调剂使用用车。

“不忘初心，方得始终。艰苦朴素是我们

党的优良作风，勤俭节约是我们党的优良传

统。它们是一种品格、一种风尚、一种力量，

更是我们每一个党员应该长期坚持的政治本

色。”中央党史研究室第二研究部副主任黄一

兵代表说。

求真务实聚党心
做“减法”的是形式，做“加法”的是内容。

“这次大会安排紧凑，会议期间要求严

格，严禁无关人员往来驻地，避免了各种外界

干扰。”中国热带农业科学院香料饮料研究所

科技处处长郝朝运代表说，这些安排使大家

能全身心投入到大会中，专心讨论审议，交流

学习体会，收获很多。

甘肃省南梁革命纪念馆副馆长王雅丽代

表手里的十九大报告中，每页纸上都划出了

密集的标记。

“这份报告我已经读了十几遍，一次感受

比一次深。”王雅丽说，“我要把报告精神吃准

吃透，把党中央对革命老区发展的亲切关怀

带回去。”

十九大代表、中林集团歙县披云山庄有

限公司大堂领班晏文娟随身携带的两个笔记

本里，已经记得满满当当。

“这几天，我反复学习十九大报告和会议

文件，跟其他代表讨论，记思考体会、写发言

提纲，每晚都要到凌晨一两点。”晏文娟代表

说，“我要履行好自己作为党代表的职责，把

这次大会开好。”

坚持党对一切工作的领导、坚持以人民

为中心、决胜全面建成小康社会⋯⋯代表们

聚精会神，深入讨论，发出更多“好声音”。

在河北代表团驻地、北京会议中心的餐

厅里，代表们同桌就餐，边吃边谈，谈成就、谈

问题、谈奋进、谈期盼，气氛热烈。

“大家聆听了十九大报告备受鼓舞，有太

多的话想说，研讨非常深入，分组讨论时大家

抢着发言，这几天会议都超过了预定时间。”

来自河北的十九大代表、衡水中学教师王文

霞说。

张彦代表是来自上港集团的一名桥吊司

机，他的出席证号是0552号。他格外珍惜自

己的发言机会，熬夜认真准备了发言稿。“在我

们上海团开放日的讨论中，大家发言前都报出

自己的出席证号。我深深感到，每个号码都不

简单，它有千钧重，代表着人民的分量。”

“更简化、更朴素、更高效、更有序。”对于

会风的新变化，来自重庆市的康厚明代表看

在眼里，感受在点滴之间。“会风好了，人的精

神状态更好，讨论报告更积极，质量和效率更

高。好会风给我们注入了新活力。”

清风正气赢民心
会风折射作风，作风事关党风。

十九大代表、同济大学测绘与地理信息

学院院长童小华说，十九大是外界观察中国

共产党的重要窗口，每个党代表都是一面旗

帜，都要以实际行动体现党的优良作风，都要

作出表率。

从会内到会外，十九大会风得到了社会

各界和海内外的纷纷点赞。

中青网特约评论员认为，十九大节俭办

会，精简了形式，突出了内容，把中央八项规

定精神落在实处。中央国家机关工委工作人

员表示，十九大充分体现了简朴务实的特点，

与会代表的精神面貌积极昂扬。

新加坡《联合早报》等多家海外媒体也纷

纷刊文，关注中共十九大节俭务实办会的情

况，指出这种规定与习近平当选总书记后开

始实施的严格党纪相一致。

“从会风的转变能看到党风呈现的新气

象。”中央党校教授辛鸣说，风成于上，俗化于

下。良好的党风，必将带动全社会风清气正，

让我们党赢得人民群众的信任和拥护，凝聚

起推动党和国家事业不断从胜利走向胜利的

强大力量。

新华社北京10月20日电 10月18日上午，人民大会堂。

璀璨星辉之下，汇聚全世界的目光，习近平同志代表第十八届中央委员会向党的十九大作报告。

聆听着报告，裴春亮代表心潮澎湃。他看到，习近平同志所站的讲台不摆鲜花，周围不设绿植。“简朴中透出震撼人心的力量，这就是以习近

平同志为核心的党中央率先垂范，带头执行中央八项规定、促进党风政风转变的生动注脚。”

细节之处，可窥气象万千。

节俭朴素的会场、专注深入的研读、热烈生动的讨论⋯⋯正在召开的党的十九大上，简朴会风处处可感，务实场景时时闪现，严明会纪一以

贯之，清新之风扑面而来。

践初心聚党心赢民心
——从十九大简朴务实会风看党风新气象

新华社北京10月20日电 10月18日下

午至 10 月 19 日下午，中央国家机关、中央金

融系统、中央企业系统和各省、自治区、直辖

市 34 个代表团分三个批次向中外媒体开

放。很多与会记者表示，此次党代会代表团

讨论开放程度空前，感觉很有收获。

据大会新闻中心有关负责人介绍，本次

代表团讨论开放期间，无论是参加记者人次、

代表团回答采访提问时间，还是代表团负责

人回答采访提问数量，皆创新高。

据了解，34 个代表团讨论共吸引 3200

多人次境内外记者到现场采访，其中境内记

者 1300 多人次、境外记者 1900 多人次。参

加现场采访记者总人次与十八大相比，同比

增长约两成。

各代表团均留出 30 分钟以上时间回答

中外记者提问，不少代表团提问环节都超出

预定时间，中央企业系统和北京、天津、上海、

安徽、湖北、湖南、广东等多个代表团回答提

问时间都在1个小时以上。

境内外记者共提出180多个问题，100%

得到回答。代表团主要负责人积极回应中外

媒体的提问，共回答了 98 个问题，占问题总

数的54%。

本次党代会代表展现出的开放自信，赢

得了与会记者好评。多名境内外记者认为，

此次代表团讨论开放给予的提问机会多，代

表讨论有思考、有深度，回答思路清晰、数据

翔实、说服力强，发言中对媒体关注的问题多

有呼应，效果良好。

十九大代表团讨论开放程度高


